
Journée de la biodiversité
13 septembre 2023

Après-midi

Animation :
– Olivier Braud, Commissaire du massif des Vosges
– Laurent Marcos, directeur départemental des territoires

INTRODUCTION

Lors de la matinée, on a vu notamment :
• la grande richesse des milieux naturels du massif et  la protection dont ils

font l’objet
• des   modes   de   gestions   innovants   mis   en   œuvre   pour   réduire   les

conséquences des transformations et préserver les capacités de résilience de
ces milieux exceptionnels 

Cette après midi on va poursuivre les échanges en s’intéressant aux espèces et à
leur protection et à la conciliation possible avec l’activité touristique.

Ainsi, nous vous proposons:

• Dans un 1er  temps pour cadrer  la problématique,  de rappeler  les espèces
emblématiques   du   massif,   les   menaces   qui   sont   essentiellement   dues   à
l’activité humaine, du moins celle du 21  siècle puisque beaucoup d’espècesᵉ
partagent depuis  toujours   leur milieu de vie avec  l’homme. On verra que
parfois   leur   sauvegarde   passe   par   des   mesures   très   fortes   comme   la
réintroduction, qui elle-même amène d’autres questions comme celle de la
capacité   des   sites   et   de   ceux   qui   les   occupent   à   permettre   leur
développement 
On   se   concentre   sur   trois   espèces   spécifiques   au   massif   voire

emblématiques qui sont en  danger aujourd’hui :
◦ Grand Tétras
◦ Lynx
◦ Faucon pèlerin et hibou Grand Duc

• dans un 2  temps de parler  plus spécifiquement du Grand Tétras qui faitᵉ
l’objet d’un projet de renforcement des populations porté par le parc naturel
régional des ballons des Vosges

• Dans un troisième temps on s’attachera à caractériser les enjeux du tourisme
dans   le   Massif.   On   partira   de   l’exemple   alsacien   pour   tirer   des   premiers
enseignements   sur   les   comportements   des   clients,   leurs   attentes,   les
évolutions à venir, le positionnement des acteurs touristiques du massif.
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• Enfin   dans   un   quatrième   temps   on   se   posera   la   question   d’une   autre
approche possible conciliant le tourisme de nature avec la valorisation de la
biodiversité.
Plusieurs territoires en France et en Europe ont fait des tentatives pour lier

préservation d’espèces menacées et tourisme : par exemple le renforcement des
populations de  flamant roses en Camargue il y a quelques décennies, ou le Parc
national des Abruzzes en  Italie , avec le Loup et l’ours 

Dans   le   massif   des   Vosges   aujourd’hui   des   tentatives   existent :   des
Accompagnateurs de  Montagne commercialisent des ballades de découverte de
la faune (chamois, car c’est le  « plus   montagne   « des   animaux),   la   maison   de   la
nature du Rotenbach (dont la  modernisation   a   été   financée   par   le   Massif   des
Vosges) organise aussi l’activité «   chamois ». Il n’existe qu’un seul parc de vision,
animalière, dans le département de Haute Saône dans le 70 à St Valbert ( cerfs
biches chamois)

Le   PNR   des   Baronnies   ,   dans   les   Alpes   drômoises,   un   magnifique   lieu   à
découvrir, nous  présentera   son   expérience   suite   au   renforcement   des
populations de Vautour Fauve dans  son territoire 

Au travers des différentes interventions nous essaierons de voir :

• quelles sont les démarches en cours de préservation des espèces

• comment on peut concilier protection des espèces et tourisme durable ?

• En particulier  comment peut-on conduire  des  actions de préservation en
associant les acteurs économiques ?

• au-delà comment la préservation des espèces peut créer des synergies et des
retombées positives pour le territoire, notamment économiques ?

PRÉSENTATION DES INTERVENANTS :

• Laurent Séguin, président du parc naturel régional des ballons des Vosges
• Marc Levy Directeur d’ Alsace destination tourisme
• Benoît Clerc chef du service départemental des Vosges de l’OFB
• Quentin Martinez,  du parc naturel régional des Baronnies

Vous êtes invités évidemment à prendre la parole quand vous le souhaitez pour
apporter votre témoignage

Séquence 1 : Quelques espèces emblématiques du massif des Vosges

2/8



Journée de la biodiversité
13 septembre 2023

Après-midi

Le massif vosgien héberge une biodiversité ordinaire et remarquable en déclin. On
y rencontre des espèces emblématiques dont la conservation est remise en cause
par la fréquentation du massif, la pénétration humaine qui affecte quasiment tous
les secteurs géographiques et le fractionnement trop fort des espaces naturels , et
par certaines activités humaines qui s’y développent

On vous propose dans cette 1ère séquence de reposer rapidement des éléments
de cadrage sur la biodiversité du massif et sur les enjeux économiques

Q1 :  Benoît  Clerc  (OFB)  pouvez-vous  nous  présenter  rapidement  les  enjeux  de
biodiversité dans le massif et quelques espèces phares ?

Q2 : Benoît, pouvez-vous nous rappeler le statut de protection de ces quelques
espèces que vous avez présentées ?

Q3 : Benoit en quoi leur conservation pose-t-elle concrètement des difficultés en
lien avec la fréquentation du massif ? Quels sont les conflits entre les deux ? Quel
est le niveau de vulnérabilité de ces espèces ? 

• Grand Tétras et dérangements de toutes natures
• Oiseaux nicheurs sur les falaises : faucon pèlerin, hibou Grand-Duc qui sont

victimes   de  dérangement   par   le   public   qui   vient   découvrir   des   sites   par
ailleurs magnifiques et par quelques pratiques sportives comme l’escalade

• Lynx : activité chasse et risques de collision sur les routes , notamment en
raison du trop petit nombre de corridors de migration sécurisés , puisque
l’espèce est très mobile 

-- questionner au passage le PNR des baronnies : en Drôme le vautour niche aussi
sur les parois rocheuses ?
Témoignage du Parc NR des Vosges du Nord concernant les rapaces nichant sur
les falaises et l’escalade
- le PNR Bv a travaillé avec des fédérations ou des associations sportives sur des
chartes de bon comportement … C’est donc possible de concilier les intérêts de
l’espèce et les pratiques sportives ?

Échanges avec la salle

Question à l’ADT : et en matière de marketing touristique, que peut-on faire ? On
sait   qu’aujourd’hui   le   poids   des   réseaux   sociaux   est   très   fort   et   que   des   post
d’influenceurs  peuvent générer  des  flux de visiteurs   très   importants  en peu de
temps ( cas de Roppeviller dans la Moselle par ex) 
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Séquence 2 : focus sur le projet de renforcement des populations de Grand 
Tétras

Face au déclin de la population de Grand tétras du massif, le Parc des Ballons des
Vosges   porte   un   projet   de   renforcement   des   populations.   Ce   n’est   pas   une
expérience unique  puisque  de mémoire  nos  voisins  belges  du parc  des  Hautes
Fagnes en Wallonie, à  moins de  200  km du massif, pourtant situé à une altitude
bien  inférieure  aux Vosges  (moins  de 700 m)  a  récemment relâché des oiseaux
suédois.
De même dans le Parc allemand de Basse Lusace à  la frontière polonaise où le
climat est plus chaud en été de celui des crêtes vosgiennes 

Q4 :  Laurent  Séguin,  pouvez-vous  nous  résumer  les  ambitions  du  projet  en
quelques mots ?

Q5 : un gros travail a été engagé pour renforcer les conditions d’accueil au travers
de mesures d’accompagnement qui portent sur :

• l’habitat
• l’équilibre forêt-gibier
• la gestion des fréquentations pour préserver des zones de quiétude
• une appropriation locale et une sensibilisation des acteurs

Commençons par ce qui a souvent fait l’objet de débats animé :  la nature et la
pertinence des mesures de gestion des milieux forestiers (et des franges agricoles).
Un cofinancement est en place par exemple avec l’ONF pour un travail spécifique
sur les habitats :  en effet  le Grand tétras  a besoin de forêts avec un sous-étage
dans lequel il pourra se nourrir (myrtilles) et dans lesquelles il y a des trouées pour
les places de chant. Donc  aménagement de clairières et entretien du sous-étage
pour lui permettre de se nourrir et de s’abriter...

Q6 :  Vous  êtes  également  forestier,  je  crois,  quel  regard  portez-vous  sur  ces
actions,  qui  finalement  profitent  aussi  à  l’ensemble  des  espèces  qui  vivent  se
nourrissent se reproduisent en forêt ?

Q7 :  On  a  dit  en  introduction  que  d’autres  régions  ont  mis  en  place  des
programmes similaires . Plus près de nous le Haut Jura ou la forêt noire détiennent
encore  une  population  significative  de  Tetras.  Avez-vous  des  partenariats,
organisez-vous des retours d’expériences, voire des expérimentations communes ? 

Q8  Autant  que  ces  mesures  techniques  d ’ingénierie  écologique,  le  projet  de
renforcement ne peut réussir  que si  il  emporte l’adhésion des habitants et des
pratiquants divers du massif. On imagine que tout serait plus simple si le Tétras
devenait l’oiseau caractéristique / emblème du massif et de ses habitants.
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Pouvez-vous nous expliquer quel est le processus de concertation et en particulier
comment les acteurs économiques sont-ils associés à cette démarche ambitieuse ?

Q9:  on  a  vu  que  la  protection  du  Grand  Tétras  et  le  renforcement  de  ses
populations nécessite une régulation des activités touristiques. A force d’expliquer
tout ce qu’on ne peut plus faire ou faire différemment on risque d’oublier de dire
ce que ce projet induit comme retombées positives y compris économiques.
Ainsi au-delà, avec cette démarche de renforcement des populations qui n’est pas
une fin en soi mais plutôt le démarrage d’un nouvel élan pour la biodiversité du
massif  au  travers  d’une  première  action  forte  et  concrète,  quelles  retombées
positives pour le territoire entrevoyez-vous à court, moyen ou long en matière :

• de synergies entre acteurs et de gouvernance?
• Économique ?

De quelle manière ?

Le commissariat de Massif porte avec les 2 régions et les 6 entités départementales
et   en   particulier   Alsace   Destination   Tourisme   une   politique   de   mutation   du
tourisme   vosgien   vers   une   offre   éco-touristique   ,   plus   rémunératrice   pour   les
territoires. Le PNR des Ballons des Vosges a sur son territoire la quasi-totalité des
domaines skiables et une grande partie des capacités d’accueil du massif. Le PNR
est membre du collectif  du tourisme du massif   ,   il  porte un Programme Avenir
Montagnes Ingénierie sur le versant Franc comtois du ballon d’Alsace, où on trouve
des espèces rares. Quelles démarches, quels projets pourraient vous nous citer, qui
préfigurent à vos yeux ce que pourrait être une offre touristique en synergie avec
les enjeux de biodiversité ? 

• Un projet de centre d’interprétation dans l’auberge du Grand Ventron avec
un espace de recherche scientifique

• Un centre de vision ?
• Une ferme à tétras pédagogique ?
• Autre ?

-- question au PNR des Vosges du Nord , dont le territoire porte avec son voisin
allemand du palatinat une réserve Man and Biospher et accompagne le programme
allemand en faveur du Lynx 

Conclure cette séquence en disant que l’on parle beaucoup d’espèces animales et
de Grand Tétras en ce moment. Mais il y a d’autres programmes de renforcement
de flore et de faune aquatique dans les Vosges dont on ne parle pas mais qui sont
des réussites :   pour ne citer que 2 exemples : la Pulsatille d'Autriche dans la RNN
du Tanet et  l'écrivisse des torrents dans  les Vosges du Nord. Malheureusement,
nous n’aurons pas le temps de détailler ces autres exemples aujourd’hui. 
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Séquence 3 Le tourisme  du massif et ses tendances 

Marc Levy vous êtes directeur d’Alsace Destination Tourisme, 

Q10 : pourriez-vous dans un 1er temps nous présenter votre structure, qui en plus
de ses missions alsaciennes porte une large partie de la Stratégie touristique du
massif des Vosges , notamment le site internet du massif , la stratégie clientèle en
direction de l’ Allemagne, la filière Itinérance du massif,  l’accompagnement des
fermes Auberges et plus récemment porte un Programme Avenir Montagne sur les
crêtes vosgiennes ?

Q11  Lorsqu’on parle de tourisme dans la montagne vosgienne, un certain nombre
d’acteurs  évoquent un sur-tourisme, mais aussi  un poids économique direct et
indirect. Le versant Alsacien est particulièrement intéressant puisqu’on y trouve
les sites les plus visités du massif et que la proximité des grandes villes induit un
grand nombre d’excursionnistes.
Pouvez-vous nous éclairer  sur  le  sujet :  Qui  vient dans la  montagne alsacienne,
quand, pour y faire quoi ?

Q12: La Destination Massif des Vosges  et sa marque Massif des Vosges montagne
Buissonnière, dont ADT est le dépositaire promeut l’écotourisme comme toutes les
destinations de Montagne française Les Milieux naturels sont le fond de commerce
de beaucoup d’activité touristique en montagne
Comment  percevez-vous  cette  évolution  du  positionnement ?  Vous  semble  t’il
compris et en phase avec les attentes des clients ? . Comment percevez-vous à
moyen  terme  les  évolutions  des  attentes  des  clients  français  et
étrangers , allemands notamment ?

Q13 :   ADT est une structure de promotion touristique.   ADT porte aussi  avec
l’association ADPSF un programme de transition touristiques des sites nordiques
des  Vosges,   dont  beaucoup  tangentent  des  sites  où  se  réfugient  des  espèces
remarquables (au Lac blanc par ex). Comment prenez-vous en compte ces espèces
sensibles dans vos actions ? Quelles pistes d’actions entrevoyez-vous ? Comment
prendrez-vous en compte la qualité et la fragilité de la nature vosgienne dans vos
campagnes de Marketing futures ?

--  questions aux   PNR des Baronnies : le PNR des Baronnies   est chargé dans le
cadre de la démarche Espace valléen de nos collègues des Alpes,  d’animer une
destination touristique, dans un secteur très renommé. Partagez-vous le constat
vosgien ?  Voyez-vous des particularités ou d’autres approches ?
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Échanges avec la salle

Séquence 4 :  exemple de renforcement  du vautour  dans le  parc naturel
régional des Baronnies

Comment d’autres territoires font-ils   ? : nous vous proposons de dépayser un peu
le débat en allant dans le parc naturel régional des Baronnies, qui a mené 2 actions
très intéressantes : une étude socio-économique sur la réintroduction du vautour
et   sa   traduction  dans   la   stratégie   touristique   puisque   le  PNR  porte   un  espace
valléen Alpin » 

M. Martinez nous fait le plaisir d’être parmi nous aujourd’hui et va nous parler de la
réintroduction du vautour dans le parc.

Q14: pouvez-vous nous re-situer la démarche de réintroduction du vautour ?
Quand a-t-elle été menée ? Comment ? Avec quels résultats ?

Q15 : le parc des Baronnies a conduit une étude sur les retombées économiques de
cette réintroduction. Pouvez-vous nous en livrer les grandes lignes ?
Que peut-on à votre avis transcrire dans le milieu Vosgien ? En particulier, quels
seraient les conseils que vous auriez à donner au PNRBV pour la réussite de son
projet de renforcement du Grand Tétras ? 

Q16: quelle intégration dans la stratégie touristique (schéma touristique) avez vous
prévu ?
Vous êtes lauréat de l’appel à projet espace valléen du commissariat des Alpes
(dont l’essence est proche de nos programmes PAM dans le massif des Vosges). 
À ce titre vous portez une destination touristique. Comment êtes-vous parvenu à
traduire les enseignements de l’étude, et au-dela du projet de renforcement dans
votre stratégie ? Quels acteurs ont accepté de s’associer ?  Une filière spécifique a-
t-elle  été  mise   en  place ?  En  termes d’accueil  des  touristes,  comment cela  se
traduit-il ?
Et en termes de Marketing , quels choix avez-vous fait ?

Échanges avec la salle 

CONCLUSION DES SÉQUENCES

À compléter
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La préservation, le renforcement de population ou la réintroduction d’une espèce
(Grand tétras, lynx, vautour) produit des co-bénéfices environnementaux (espèces
parapluie  dont   la  protection   induit  celle   de   tout   un  écosystème  et   favorise   la
biodiversité et la résilience écologique)

Mais cela induit d’autres effets positifs :
• dialogue et  synergie  entre acteurs   (travail  en réseau  localement et à plus

grande échelle, etc)
• effet  d’entraînement  pour   le   territoire  avec  des   retombées  économiques

positives possibles.
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